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'п л м  с й 1 
ю н о с т и
Го было, детство, рыбкой золотою,
Что все желанья выполнить могла,

Была ты, юность, дерзкою мечтою 
И парусом развернутым была.

Потом над всем прошли дожди стальные, 
Родное небо занавесил дым.
И образ героической России 
Навек от сердца стал неотделим.

Ш Т Р 1 -

И сделалась надеждой и судьбою,
Любовью нерушимою вошла 

Она и в счастье, добытое с бою,
И в помыслы, 

и в песни, 
и в дела.

Я знаю — годы прожиты недаром.
И все-таки чего-то очень жаль,
Когда я вижу полный ветром парус,
Что уплывает в голубую даль...

Елизавета СТЮАРТ

ПУСТЫННА ОБЫЧ
НО в послеобеден
ное время площадь 

перед Домом культуры 
ТПИ. Но сегодня прой
дет еще каких-нибудь 
полчаса и оживится пло
щадь, веселый гомон за
полнит улицу, Так уж ве
дется у нас: где моло

дежь, там и задорные 
песни, и лихие перепля
сы, и шумные игры. Се
годня здесь соберутся 
политехники, чтобы по
том принять участие в 
торжественном митинге, 
областного фестиваля 

молодежи и студентов, 
шйвященного 50-летию 
образования СССР.

Для всех комсомоль
ских организаций стра
ны фестиваль стал не 
только праздником, но И 
смотром, проверкой соб
ственных оил и возмож
ностей. Есть о чем ра
портовать и томским по- 

' литехникам.
В решающий год пя

тилетки особенно по- 
ударнОму грудится мо
лодежь института. Каж
дый комсомолец взял 
повышенные обязатель
ства, включив многие 
положения его в личный 
комплексный план. Мно
гие группы дали слово 
сдать сессию без единого 
завала, и сдержали сло

во. Это прежде всего 
группы 1030-2, 337,
1041-2, 925-1, 250-2,
318-11— победители ин

ститутского и городского 
смотров-конкурсов 1972 
года, награжденные ту
ристическими путевками 
в города-герои Москву, 
Ленинград, Волгоград, 
Надо' заметить, что в 
этом году не только от
дельные группы и фа
культеты добились ус
пеха, но возросла успе
ваемость и в целом ' по 
институту, повысилось 

и качество учебы, а это— 
главный показатель ра
боты студента.

Неразрывно с учеб
ным процессам связана и 
научно- исследовал е л ь- 
ская работа. В нашем ин
ституте каждый второй 
студент — исследова
тель, конструктор.

Активно участвуют по
литехники и во Всесоюз
ном смотре-конкурсе по 
общественным наукам, 
истории ВЛКСМ и меж
дународному молодеж
ному • движению.

В ходе фестиваля бю
ро молодых научных со
труднике® проводило 
смотры научно-техниче
ского творчества. Сов
сем недавно закончился 
конкурс имени ученых- 

политехников, на кото-

П о л и т е х н и к и  ! 
- п р а з д н и к у  
м о л о д о с т и^ Р е п о р т а м  |

ром было представлено 
более 40 работ. Кроме, 
того, во многих отделах 
и подразделениях инсти
тута прошли конкурсы 
на звание «Лучший по 
профессии», широко 
развернуто социалисти
ческое соревнование.

Соревнование идет и 
между строительными 
с туденч е с ними отр ядами, 
которые уже полностью 
сформированы и готовы 
выехать на места дис
локаций. Более . 4 мил
лионов рублей капитало
вложений предстоит ос
воить в это лето нашим 
целинникам. А это зна

чит — вырастут новые 
дома, откроются де
сятки новых клубов, 
школ, появятся поселки, 
новые животноводческие 

комплексы.
Но целина—это не толь

ко стройка, это помощь 
труженикам села, де
сятки концертов, лек
ции, организация отды
ха школьников и много 
других важных и полез
ных дел.

Однако не единой уче
бой и работой живут 
студенты нашего инсти
тута. Навстречу фести
валю была объявлена в 
институте «неделя лек

тора», в течение которой 
в каждом студенческом 
общежитии состоялись 
беседы «за круглым 
столам» по вопросам мо
лодежного движения в 
капиталистических стра

нах. Впечатлениями о 
встречах с молодежью 

со циаотистич аоких стр ан 
поделились студенты, по
бывавшие за рубежом. 
Студенты-лекторы, слу

шатели факультета об
щественных профессий 
выступили с лекциями не 
только в своих студенче
ских аудиториях, но и на 
промышленных предпри
ятиях, в школах.

Комитет комсомола 
часто организует диспу
ты, тематические вече
ра, научно-теоретические 
конференции, устраива
ет встречи с ветеранами 
Великой Отечественной 

войны, с ведущими уче
ными нашего института.

В ходе Всесоюзного 
фестиваля оживилась 
работа комсомольской 
организации по эстетиче
скому воспитанию. В ин
ституте открылось три 
творческих клуба, и те
перь их стало 21, появи
лось несколько новых 
эстрадно- инструменталь
ных ансамблей. Смотром 
талантов можно назвать 
IX фестиваль студентов 
ТПИ, который явился 
своеобразной подготов

кой к областному и Все
союзному фестивалям 

молодежи и студентов. 
Фестиваль политехников- 
совпал с X Днем поэзии, 
который гармонично во
шел в программу фести
валя.

Важной составной ча
стью Всесоюзного фести
валя советской молоде
жи стала спортивно-мас
совая работа, всесоюз
ный экзамен комсомоль
цев и молодежи по фи
зической подготовке. В 
институте приступило к 
сдаче норм ГТО десять 
тысяч человек, из них 
четыре тысячи получили 
разряды, более 400 че
ловек сдали на золотой 
и серебряный значки.

Только . в этом году 
политехники перечисли
ли в фонд Всемирного 
фестиваля молодежи бо
лее двух тысяч рублей, 
распространили 52000 
лотерейных билетов, по
священных X Всемирно
му фестивалю.

Много дел на счету 
каждой комсомольской 

организации факульте
тов. Об этом расскажут 
транспаранты, лозунги, 
таблицы, которые возь
мут с собой студенты, 
участвуя в торжествен
ном митинге областного 
фестиваля.

О. НИКОЛАЕВА.
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В МИР ОТКРЫТЫ
Около 2000 студентов выпускного

;урса приступили в середине июня к 
(аключигельному этапу пятилетней 
/чебы — защите дипломных проек
тов и ра^от.

Большинство разработок студентов 
выполнены на реальные темы, пред» 
ставляя собой самостоятельные иссле
дования, а также работы, входящие со
ставной частью в хоздоговоры.

Эти снимки сделаны нашим коррес- 
юндентом на кафедре светотехники и 
источников света: Сергей Екимов и 
Гатьяна Федорннова защитили диплом
ные проекты на «отлично».

На самой молодой кафедре институ
та нынче состоится третий выпуск 
специалистов, кафедра растет, крепнут 
ее кадры, а это — залог дальнейших 
успехов.

Фото А. ЗЮЛЬКОВА.

I/

Итак, все позади... 
Володя сидел, устало 
опустив плечи, и чувст
вовал как покидает его 
нервное напряжение. 
Хотелось послушать до
клады товарищей • по

Студент, депутат, товарищ
В августе прошлого го-тал и готовился в инсти- 

да я встретил Сашу Пу- тут. Несмотря на то, что 
зыревича в общежитии учиться было трудно, 
электрофизикоз. Там в первый курс Саша закон
ам время шел ремонт, и чил на одни пятерки. То- 
Саша, озабоченный, осу- варищи по факультету 
нувшийся (он в то лето сразу увидели в Саше 
был командиром студен- хорошего организатора, 
веского строительного делового парня. Избрали 
отряда политехников, в сначала политруком об- 
котором работало 350 щежития. Работа эта 
студентов), ходил из ком- хлопотливая, требует мно- 
наты в комнату и по-хо- го времени. С политрука 
зяйски осматривал то, По большому счету спра- 
что сделано строителями, шивают за воспитатель-

— Плохо ремонтируют, ную работу. Общежитие 
— сказал он недовольно, — дом студентов, и надо 
посмотри как покрашен сделать так, чтобы в этом 
пол. Он же облезет как доме было чисто, уютно 
только поселятся студен- и не скучно.
ты. А стены... Разве это На следующий год сту- 
побелка! дейты электрофизическо-

И тут же нашел брига- го факультета выбрали 
дира и начал распекать Александра секретарем 
его за плохую работу, комсомольского бюро. 
Потом, когда уже вышли Рассказывать не надо, 
на улицу, Саша все не сколько забот у секрета- 
мог успокоиться, сетовал ря, тем более у факуль- 
на плохую организацию тетского. Тут он за Есе 
работ по ремонту. в ответе и за каждого

— Ты как здесь оказал- комсомольца в отдельно- 
ея.Т09 — поинтересовал- сти. С приходом Сашина

ся я пост секретаря дела на
— Пя кот пюиехал ма- факультете пошли в гору.

/.„ппитопьимр Комсомольское бюро реа-териалы строительные гировало на все ^  у̂ та.
доставля . • новило тесную связь с

ние готовы работать хоть Деканатом, кураторами и
круглые сутки а матери- ЬвниманиЯРУПбюро
алов не был поставлен вопрос о

— Как ты все уепева- повышении успеваемости,
ешь, Саша, удивился главНое, качества уче- 
я. Он улыбнулся и ска- ды студентов, о повы- 
зал просто: шении активности и от-

— Надо, значит надо, ветственности каждого.
„ 2 Ы« .Г ;Г ™ .™ = « 6 ™  » 1971 году про-

а ». по™“  подала кампания п.вь.д.
думал: вшкеиию кандидатов в де-

«Вот ведь какой парень, путаты Верховного Сове 
До всего ему есть дело, та РСФСР, от коллекти 
обо всем душой болеет.
Молодчина!».

Ему 25 лет, но успел 
он уже многое. И выгля
дит, по-моему, старше 
своих лет.

Это зависит от самого 
человека, как сложится 

его жизнь. Главное —не 
пасовать перед труднос

тями, и, поставив цель, 
добиваться ее. А иначе в 
самом деле когда-нибудь 
встанет вопрос: «Для че
го жил, к чему стремил
ся, что сделал доброго, 

полезного, в чем оставил 
частицу себя». Вот его 
биография. Обычная и не
обычная, как хотите счи
тайте, только в том, что 
она так сложилась, ниче
го необычного нет. За
кончил десять классов, 
служил в армии, там же 
подал заявление в пар

тию, после службы рабо-

ва ТПП единодушно был 
выдвинут Александр Пу- 
зыревич. На предвыбор
ном собрании выступали 
преподаватели и студен
ты, представители парт
кома и комитета комсо
мола института. В адрес 
Саши было сказано мно
го теплых, хороших слов.

А через несколько ме
сяцев депутат Верховно
го Совета республики 
Александр Пузыревич 
слушал в Москве на Все
союзном слете студентов 
речь Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева.

— Главное, что я хорошо 
понял, — делился потом 
своими впечатлениями 

Саша, — от нас сейчас 
много требуется, и это 
должен уяснить каждый 
студент. Легкомыслие в 
учебе, в жизни —- недо
пустимо. К сожалению, 
это еще встречается. А 
стране нужны высоко
квалифицированные кад

ры. То есть инженер дол
жен быть всесторонне 
развит. Он и теоретик, и 
практик, и руководитель. 
Этого требует жизнь.

Скоро Александр Пу- 
зыревич закончит наш ин
ститут. Но мы знаем: где 
бы он ни работал, его 
природная скромность, 
добросовестность, актив
ность в любом деле оста 
нутся при нем. Ведь эти 
качества А. Пузыревича 
особенно ярко проявились 
в институте. А студенче
ские годы — это родник, 
который питает человека 
долго, всю жизнь.

В. ЛЕБЕДЕВ.

НА ОДНОМ ИЗ ЗА
СЕДАНИИ ГЭК по спе
циальности «промышлен
ная и медицинская элек
троника» студент вы
пускного курса В. Оль
ховский доклады-вал о 
дипломном проекте, по
священном разработке 
г мгеу-л веного свар очного 
агрегата на постоянном 
токе с -высоким коэффи
циентом полезного дей
ствия. Ответив на воп
росы, юноша со-всем бы
ло собрался уходить, 
как вдруг один ив чле
нов комиссии задал воп
рос:

—А вы смогли бы по
казать свой агрегат в 
действии?

— Пожалуйста.
И тут же, никуда не 

-уходя, студент направ
ляется к установке, под
ключает все необходи
мое, и аудитория напол
няется звуками и споло
ха-ми голубоватого света 
—агрегат импульсной 

-сварки действовал безу
коризненно.

Возможно, -кому-то 
этот фа-кт покажется не
правдоподобным , однако 
все было именно так. 
Накануне защиты дип
ломных проектов на ка
федре решено было ор
ганизовать вы-став-ку науч- 
но-т ехнич е-с кого. творч е-

' " Д Е В И З -
Т В О Р Ч Е С Т В О

ства дипл-омникев. И вот 
в одной йз аудиторий 
появились установки, аг
регаты, прибо-ры и 
устройства, разра-б отан- 
ные студентами выпуск
ного курса в период 
двплом-ного проектирова
ния и по сути Дела явля
ющиеся завершающим 
этапом их научно-иссле
довательской работы, пе
реросшей затем в дип
ломные проекты. Бот по
чему в любое время чле-. 
ны ГЭК могли убедиться 
в реальности дипломного 
проекта, не покидая сво
его «рабочего» места, 
так как заседания прохо
дили в той же аудито
рии, #де устроена ’ выс
тавка.

Добрая идея коллек
тива кафедры промыш
ленной и медицинской 
электроники — ценное 
новшество в практике 
защиты дипломных про
ектов среди вузов горо
да Том-ска. Оно заслужи
вает всяческого одобре
ния.

группе, но все происхо
дящее воспринималось 

сквозь какую-то пелену. 
Лёред главами -проходи
ли отрывки из прожитых 
лет...

...Ребята-геофизики, с 
которыми он работал в 
Восточном Казахстане, 

привычные ко всему, 
иногда удивлялись его 
выносливости. Целый 

день таскает на -себе вся
кие* громоздкие топогра
фические прам-удрости, 
любопытствует, расспра

шивает о работе групп, 
интересуется буквально 
каждой -мелочью. В кон
це сезона он знал мно
гое из того, что необхо
димо знать геофизику 
для самостоятельной де
ятельности. По вечерам 
много читал, готовил
ся к занятиям в вечер
ней школе. А ему было 
всего 18...

...В армию призвали 
вскоре после того, как 
получил аттестат зрело
сти. Нелегко далась ему 
зрелость, но в армии она 
помогла правильно по
нять, что такое воинская 
дисциплина, как необ
ходимы хорошие знания 
для отличной службы, 
это же помогло ему 
сталь отличником Совет
ской Армии. В 1970 го
ду старший сержант, 

секретарь бюро ВЛКСМ 
части Владимир Дубня-А. БАТУРИН.

Р о л ь  Ц И Т И
За последнее время 

специалистами и учены
ми проявляется большой 
интерес к работе Том
ского межотраслевого 

территориального центра 
научно-технической ин
формации и пропаганды 
(ЦНТИ). Мы попросили 
заместители директора 

ЦНТИ по информацион
ной работе Г. М. Ивано
ва ответить на ряд воп
росов.

Место Томского
ЦНТИ среди других ор
ганов информации?

В настоящее время в 
стране создана единая 
государственная -система 
научно-технической ин
формации, включающая 

в себя всесоюзные, цен
тральные, отраслевые 
республиканские органы 

информации, территориа- 
альные межотраслевые 
центры научно-техниче
ской информации.

Том-ский ЦНТИ явля
ется единственным на 
территории Томской об
ласти межотраслевым 

органом * НТИ -и пропа
ганды, обеспечивающим 

обмен передовым опытом

между предприятиями и 
организациями области 

независимо от их ведом
ственной подчиненно
сти. Центр связан со 
всеми другими 62-мя 
ЦНТИ РСФСР и обме
нивается с ними по пря
мым каналам информа
цией о внедренном опы
те. Кроме того, ЦНТИ 
обменивается информа
цией и с ЦНТИ УССР, 
Казахской ССР, другими 
органами информации, 

пополняет свои фонды 
изданиями большинства 
всесоюзных и отрасле
вых органов информа
ции.

С какими органами ин
формации следует нашим 
ученым поддерживать 

постоянную связь?
Каждая кафедра в за

висимости от направле
ния выполняемых ею ра
бот может поддерживать 
связь с действующими 
отраслевыми и всесоюз
ными органами инфор
мации, однако по зако
нам информации в нашей 
стране о всех закончен
ных НИР, ОКР сведения 
должны поступать одно

временно в ВИТИ Центр 
и территориальный меж
отраслевой ЦНТИ.

В территориальном 
же ЦНТИ должна посту
пать более обширная ин
формация: кроме наз
ванной о внедрении но
вых методик исследова
ний, о законченных ра
ботах по хоздоговорной 
тематике независимо от 
места внедрения, о меро
приятиях ® институте по 
линии главного энергети
ка, главного механика, 
экономиста, бухгалтера 
и отдела материально- 
технического снабжения. 
Через Центр идет обмен 
опытом и ,по ряду других 
вопросов: организации
социалистического сорев
нования, планировании 
социального развития 
коллективов, материаль
ном стимулировании 

труда ученых и специа
листов и так далее.

Как обрабатывается и 
используется Информа

ция, переданная от пре
дприятий и организаций. 
Чем комплектуется спра
вочно- информационный 

фонд ЦНТИ?



ВСЕ ПУТИ
ков стал коммунистом. 
И здесь снова, как в эк
спедиции его неистреби
мое любопытство помо
гало вникать во все де
ла, заставляло занимать
ся любой работой. Слу
жил Володя в инженер
но-технических войсках 
и особенно нтересовали 
его сварочные работы. А 
в свободное время зани
мался радиотехникой.

После демобилизации, 
я первые же дни на
чал Володя задумы- 
ватсья над тем, как 
жить дальше. Очень 
хотелось учиться. В ар
мии, будучи связанным 
с передовой техникой, 
он буквально заразился 
стремлением что-то со
вершенствовать, всегда 

быть в поиске. Этому 
способствовало и увле
чение радиотехникой. 

Казалось бы, она и 
должна была стать про
фессией, но чувствовал 
Володя, что нужны ему 
большие масштабы, где 
все еще только начина
ется.

...И вот Томский поли
технический институт, 
машиностроительный фа
культет, специальность 
«Оборудование и техно
логия сварочного произ
водства». С первых дней 
Володя подружился с 
Женей Герасимовым и 
Сашей Петровым. Когда 
Сашу избрали комсор
гом, он сказал друзьям:

— Ребята, вы должны 
помогать мне, группа 
должна быть одной из 
лучших.

И 4-38—2 вскоре при
обрела репутацию силь
ной, интересной группы. 
Большинство студентов с 
удовольствием занима
лись НИРСом, все учи
лись с полной отдачей 
сил, активно участвова
ли в общественной ра
боте. Володя увлекся на
учно- исследовательской 
работой нй втором кур
се. Занимался проверкой 
гипотез плоских сечений. 
Потом заинтересовала 
одна из проблем износа 
механизмов.

На преддипломной 
практике занялся вплот
ную 1кантактированием

шероховатых поверхно
стей. Володя считает, 
что с практикой ему по
везло — попал в лабора
торию контактного взаи
модействия твердых тел 
с учетом среды институ
та проблем механики 
АН СССР. Коллектив в 
лаборатории дружный, 
и к молодому практикан
ту все относились с 

вниманием и доброжела
тельно. Помогли достать 
необходимую литерату
ру, .вместе разбирались в 
трудных вопросах. Когда 
увидели в нем ,не только 
лобраоовестно1го студен
та, но и способного, 
ищущего ученого, отно
шение стало еще луч
ше, но и возросли тре
бования. Володя почув
ствовал вкус к настоя
щей большой науке, к 
самостоятельной кропот
ливой творческой рабо
те, к поиску.

С волнением следили 
за первыми испытания
ми созданной Дубняко- 
вым установки для опре
деления угла контакта 
пары «вал-втулка». Ус
тановка эта оригинальна 
решена в конструктор
ском плане, она со
четает точность из
мерения и простату 
изготовления. Про
блема исследования кон
тактных параметров па
ры «вал-втулка» приме
нительно к расчету су
хих подшипников сколь
жения очень актуальна,

так как подшипник 
скольжения является од- 

щим из раопространенг 
ных узлов машин. Уве
личить их долговечность 
и надежность, используя 
более совершенные рас
четные методы и конст
руктивные решения, со
вершенствуя технологию, 
изготовления подшипни

ков — вопрос первосте
пенной важности в на
стоящее время.

В дипломной работе 
В. Дубнякова предложе
ны простые формулы для 
расчета угла контакта з 
зависимости от упругих 
свойств контактирующих 
тел, действующей на
грузки и радиального 
зазора, приведены фор
мулы для расчета рас
пределения нормальных 
контактных наблюдений.

В рецензии на диплом
ную .работу В. Дубняко- 
ва доктор технических 
наук Н. М. Михин напи
сал: «Объем выполнен
ных исследований далеко 
выходит за рамки сту
денческих исследователь
ских работ, заслуживает 
отличной оценки».

Прошло незаметно 
пять лет, веселых, не
обыкновенных студенче

ских лет. За эго время 
встретил- он Лиду, кото
рая стала его женой, ра
стет дочурка Анжела. В 
эти годы он понял, что 
верно нашел свой жиз
ненный путь.

С. КОШИКОВА.

Наш внештатный кор
респондент К. А. Хорьков 
попросил проректора по 

учебной работе доцента 
П. Е. Богданова ответить 
на ряд вопросов о дости
жениях и перспективах 
внедрения АСУ в ТПИ.

Вопрос. Каковы дости
жения и перспективы ра
звития АСУ в сфере учеб
ного процесса в нашем 
институте?

Ответ. Лабораторией 
управления нашего инсти
тута проделана большая 
работа по внедрению 
средств автоматики в 
обеспечение учебного 
процесса и намечены пла
ны на еще более широ
кие, более сложные зада
чи. Уже несколько лет с 
помощью вычислительной 
машины производится ра
спределение штатов про- 
фессорско -преподаватель
ского состава по кафед
рам института. Прошел 
годичное испытание на 
факультетах ТЭФ и 
УОПФ метод машинной 
обработки и хранения ре
зультатов текущей успе
ваемости и посещаемости 
студвнтсш. Заканчивают
ся работы по задаче сос
тавления расписания за
нятий студентов с по
мощью вычислительной 
машины. Подготовлена 
программа по машинному 
распределению штатов 
вспомогательного учебно
го персонала и в этом го
ду будет опробована. В 
перспективе — машин

ное распределение обще
житий и стипендий сту
дентам, машинный кон
троль .результатов экза
менов и зачетов и под
ведение итогов экза
менационных сессий. 
Через 1,5—2 года ду
маем внедрить подсисте
му «Абитуриент». Те, 
кто работал в приемной 
комиссии знают, какую
массу информации прихо
дится перерабатывать чле
нам комиссий. Здесь и 
анкетные данные абиту
риентов, и результаты
экзаменов и данные ат
тестатов зрелости. Осо
бенно много хлопот дос
тавляет зачисление сту

дентов в институт и фор
мирование групп, когда

за 1—2 дня необходимо 
пересмотреть сотни дел и 
согласовать желание аби
туриента с его достиже
ниями на экзаменах, да 
еще учесть какой иност
ранный язык ен изучал в 
школе. Всю эту громад
ную работу должны вы-

Ч Т О Б Ы

УПРАВЛЕНИЕ
Б Ы Л О

Э Ф Ф Е К Т И В Н Ы М
полнить вычислительные 

машины.
Вопрос. Что ожидается 

от внедрения машинной 
обработки и хранения дан
ных посещаемости и те
кущей успеваемости сту
дентов.

Ответ. Строгий и чет
кий порядок всегда соп
ровождается улучшени- 
ем работы любого подра
зделения, будь то пред
приятие или учебное за
ведение Введение более 
жесткого контроля за ус
певаемостью и посещае
мостью |студентов неиз

бежно приводит к улуч
шению качества учебы 
студентов. Теперь сту
дент знает, что каждая 
пропущенная им пара ча
сов, каждая неудовлет

ворительная оценка фик
сируется и будет хранить
ся 'до окончания студен
том института или до от
числения студента за не
успеваемость. В любой 
момент времени ректор, 
декан или приехавший на
вестить студента роди
тель сможет получить ис
черпывающие данные о 

студенте. Например,
сколько студент прогулял 
в январе или по каким 
предметам студент полу
чил двойки в феврале. 
Конечно, такие «мелочи» 
интересно и полезно знать 
родителям студентов и 
замдеканам. А вот для 
ректора института маши
на может подготовить 
список, например, 10 са
мых злостных прогуль
щиков.

Введение машинной об
работки результатов ус
певаемости и посещаемо
сти студентов со временем 
облегчит работу сотрудни
ков деканатов. После то
го, как установится и 
прочно войдет в жизнь

машинный метод, весь 
сбор информации может 
производиться без помо
щи деканатов. В декана
ты будут поступать сразу 
результаты машинной об
работки.

В ходе апробации ме
тода выяснилось, что 
преподаватели об
щих . кафедр не успева
ют на занятиях произво
дить опрос всех студен
тов. В результате часть 
студентов группы остают
ся без оценок текущей 
успеваемости. Этот факт 
заставляет более внима
тельно отнестись к техни
ческим средствам контро
ля текущей успеваемости 
студентов. Пока в инсти
туте существует несколь
ко классов машинного 
контроля текущей успе
ваемости. В 10 корпусе 
расположен самый боль
шей по количеству машин 
класс, оснащенный конт
ролирующими машина
ми К-54. Со временем 
каждая общая кафедра 
будет иметь свой класс 
обучающих и контролиру
ющих машин. В институ
те создан центр техниче
ских средств обучения во 
главе с Ю. С. Потехиным.

Вопрос. Когда предпо
лагается введение изло
женного метода на всех 
факультетах института?

Ответ. С нового учеб
ного года. А сейчас ве
дется подготовка к это
му: размножение бланков 
и обучение сотрудников 
деканатов.

Вопрос. Что желатель
но автоматизировать в 
институте в первую оче
редь?

Ответ. Конечно состав
ление расписания заня
тий. Этот вопрос сложен, 
занимает много времени 
у сотрудников бюро рас
писания.

в  н а у ч н о й  и н ф о р м а ц и и
Вся поступающая от 

предприятий и органи
заций информация обра
батывается всеми отде
лами ЦНТИ: отделом
межотраслевой научно- 
технической информации, 

спраштно^информациан- 
ным оделом с ЦНТВ и 
редакционно- издатель

ским отделом.
При обработке инфор

мации определяются ак
туальность, новизна, 

полнота информации и 
формы ее доведения: из
дание через информаци
онный листок, перфокар
ты «Местный опыт» и 
другие, сообщение по ра
дио, телевидению, в ме
стной печати или изве
щению в виде сигналь
ной информации.

Все фонды ЦНТИ си
стематизируются по

УДК, что облегчает их 
поиск. Наиболее весомая 
часть фонда комплекту
ется за счет описаний 
изобретений к авторским 
свидетельствам и патен
там СССР, патентов 
стран СЭВ, стандартов, 
справочников, и, конеч

но, информационных ли
стков и пекфонарт «Ме
стный опыт». Имеются в 
фондах ЦНТИ большин
ство научно-технических 
журналов, промышлен
ные каталоги и т. д. Все
го фонд на сегодня на
считывает более 1,5 
миллионов наименований.

Каким образом луч
ше всего пользоваться 
фондами ЦНТИ?

Есть несколько вари
антов использования 

фондов ЦНТИ. Наиболее 
правйльный из них — 
включение кафедр, непо
средственно участвую

щих в решении проблем 
научно-технического про
гресса в систему изби
рательного распределе
ния информации ПРИ. 
Для этого кафедры дол
жны сделать заявку на 
информационное обслу
живание, выделив в ней 
особо 2 —3 темы основ
ные (с перспективой на 
несколько лет) и другие.

Какие требования 
должны выполнять в си
стеме ИРИ наши потре
бители информации?

Основное требование'

— оперативность рас
смотрения присланных 
ЦНТИ материалов и со
общение в Центр заклю
чения о полезности ма
териала. Это делается 
очень просто. После изу
чения материала на при
сылаемый ЦНТИ почто
вой карточке следует сде
лать онметку против 
ответа, который подхо
дит для изучения инфор
мации (полезная, приня
та к внедрению, устарев
шая и т. д.). Практиче
ски по этим картам об
ратной связи ЦНТИ кор
ректирует работу в ре
жиме ПРИ, то есть каче
ство информационного 
обслуживания.

Какую помощь уче
ным может оказать Том
ский ЦНТИ в пропаган
де их достижений, в ко
ординации отношений 

между Томскими пред
приятиями и учеными?

Как уже отмечалось, 
ЦНТИ для успешной ра
боты по обмену опытом 
между предприятиями и 
организациями области 
собирает от всех заявки 
на информационное об

служивание. Фактически 
•в них названы проблем
ные темы, 'которые мо
гут стать темами хоздо
говорных работ. Кроме 
того, концентрация зая
вок дает возможность 
.всем организациям, кото
рые заинтересованы в 
одной теме, объединить 
средства для заключения 
договора с вузами и ин
ститутами, то есть уче
ные смогут вносить боль
ший вклад в решение 
производственных проб
лем, чем сейчас.

Имеется ли возмож
ность у ученых публико
вать свои работы через 
Томский ЦНТИ. Какие 
требования предъявля
ются к работам?

Этот вопрос можно на
звать самым злободнев
ным как для ученых, так 
и для ЦНТИ.

Томский ЦНТИ издает 
информационные листки 

о внедренных работах 
межотраслевого характе
ра. Основные требова
ния: работа должна быть 
внедрена на территории 
Томской области ( в 
других областях публи

кация идет через соот
ветствующие ЦНТИ), о 
чем должна свидетельст
вовать справка от пред
приятия или организа
ции: работу можно при
менить в ряде отраслей 
народного хозяйства об
ласти, РСФСР, страны, 
ока должна давать опре
деленный экономический 
или какой-либо эффект.

Считается ли инфор
мационный листок
ЦНТИ публикацией?

Определение, что от
носится к публикациям 
или приравнивается к 
ним изложено в «Инст
рукции о порядке при
суждения ученых степе
ней и присвоения уче
ных званий» (от 23 июня 
1972 года),—отпечатан

ные на ротапринте и 
имеющие цену, незави- 
мо от тиража листки 
Томского ЦНТИ полно
стью эти требования вы
полняют.

Где можно ознако
миться с руководящими 
материалами по заполне
нию информационных 

карт и подготовки руко
писей и с порядком их

представления в ЦНТИ?
Все требования по 

этому вопросу изложены 
в методических материа
лах Томского ЦНТИ, 
изданных большим тира
жом, которые имеются в 
ЦНТИ.

Коротко о перспекти
вах развития ЦНТИ.

Согласно" пятлетнему 
плану развития научно- 
технической информации 
в Томской области в кон
це пятилетки запланиро
вано строительство про
изводственно- лаборатор
ного корпуса ЦНТИ с 
полезной площадью 4500 
кв. метров. В будущем 
в ЦНТН будет 4-х мил
лионный патентный 
фонд, использование ко
торого позволит решить 
ряд вопросов при про
ведении НИР, ОКР и 
других работ.

Планируется внедре
ние информационно-по
исковой системы «Кван
тор », разработанной 
ТИАСУРом, позволяю

щей механизировать руч
ной труд при обработке 
и поиске ,информации.

В вузах будут созданы 
специальные отделы на
учно-технической ин
формации, что облегчит 
связь ученых со всеми 
органами информации.



Целинники — народ веселый

Перед новыми 
с т а р т а м и
Уже давно закончился 

зимний спортивный се
зон. У нас остались ■'хо
рошие воспоминания о 
победах на соревновани
ях на первенство ДСО 
«Буревестник», город
ских, зональных, все
союзных. Чемпионами 
Сибири и Дальнего Во
стока стали В. Кужларов 
(студент МСФ), С. Кра- 
шакова Г. Лыкова, А. 
Хмелевская (студентки 

ХТФ). В. Кужларов стал 
чемпионом Томской об
ласти 1973 года и вы
полнил норматив масте
ра спорта СССР.

Но такой уж вид 
спорта ориентирование, 
что соревноваться можно 
круглый год: зимой— на 
лыжах, летом — кросс 
по пересеченной мест
ности, , и всегда надо ра
ботать с картой, пере-, 
бирать множество вари
антов пути между кон
трольными пунктами.

Сборная команда ТПИ 
тщательно готовилась к 
летнему сезону, и уже 
1—3 мая 1973 года мы 
выступали на открытом 
первенстве вузов страны 
в городе Туле, где соб

ралось более 40 команд 
со всех концов Союза: от 
Красноярска до Прибал
тики.

После четырех дней 
борьбы команда ТПИ 
заняла общее IV место. 
После 26 места в 1972 
году — это большой ус
пех политехников.

Особенно хорошо вы
ступили мужские и жен
ские команды в эстафе
тах. В первой эстафете 
30 апреля мужская 
команда заняла третье 
место, а в последний 
день соревнований среди 
70 участвующих команд 
ТПИ в составе В. Попо
ва, П. Ананьина, В. Куж- 
ларова заняла первое ме
сто. Женская команда 
заняла второе место.

Пожалуй, насыщен
нее календаря соревно
ваний, чем у ориенти- 
ро.вщиков, нет ни в одном 
виде апорта. Соревнова
ния проводятся каждую 
субботу и воскресенье, 
независимо от погоды и 
расстояния до места 
старта. Сильнейшие
спортсмены набирают в

год 50—60 стартов в со
ревнованиях. .

В Томске уже прошел 
ряд крупных соревнова
ний, таких как первен
ство города, первенство 
ДСО «Буревестник» и 

другие. Команда нашего 
вуза довольствовалась 
на них лишь вторыми 
местами, так как подго
товка команды ведется в 
основном к более круп
ным соревнованиям, на
пример, таким как пер
венство вузов среди Ми
нистерств РСФСР, кото
рые будут проводиться в 
г. Туле в конце этого ме
сяца, и первенство Цен; 
трального совета ДСО 
«Буревестник» в Ленин
граде. .

Многие наши спорт
смены вошли в состав 
сборной команды Том
ской области и облсове- 
та ДСО «Буревестник» 
и будут защищать честь 
Томска на зональных со
ревнованиях в городе 
Минусинске и всесоюз
ных в Эстония. ■ Среди 
них хочется особенно от
метить стабильные вы
ступления первокурсни
ков АЭМФ А. Асылова, 
К>. Федорова. Они будут 
включены в'состав юно
шеской сборной Томской 
области. А. В. Кужларов 
и А. Хмелевская явля
ются кандидатами в 
сборную команду СССР 
для поездки в Швецию 
на первенство мира сре
ди студентов.

Б. ПЛОТНИКОВ.

В ' Э Т О Т  Д Е Н Ь  
10 Л Е Т  Н А З А Д

Я люблю Томск. Люблю так, как может любить 
человек город, ,в котором прошли студенческие го
ды — лучшие годы жизни и с которым вообще 
связаны самые лучшие воап!С!М!Инааия. Я люблю 
Решек еще и потому, что ,в этом городе есть свои 
неповторимые традиции. В связи с этим вспомина
ется День советской молодежи, проходивший 10 
,т.:т назад. Этот праздник отмечается ежегодно, и 
бывает интересно и весело. По мне почему-то осо
бенно запомнился тот, 1963 год.

I
Меня тогда не было в Томске, но на День моло

дежи я приехал специально. Нестерпимо захоте
лось погулять в Лагерном саду, и университетской 
роще, искупаться в Томи, встретиться с друзьями.

Выл жаркий воскресный день июня. В Лагерном 
саду, как, впрочем, всегда в жаркие летние дни, 
было много молодежи. Слышны были развеселые 
студенческие песни под аккомпанемент гитары, 
омех и шутки властвовали в этот день в излюблен
ном месте отдыха томичей.

Под вечер, когда скатилось к черте горизонта 
уставшее за день солнце, проспект Ланина—глав
ную магистраль студенческого Томска заполнила 
молодежь. Помню, почти все парни были в белых 
рубашках, а девушки в белых блузах и платьях. 
Неописуемая красота! Как будто большая стая 
балых-белых лебедей опустилась в зеленый кори
дор .проспекта. И снова звучали гитары, и было 
много-много песен,, хороших, веселых, " студенче-' 
ских. • ■

...В сквере на проспекте Кирова группа парней 
останавливала всех гуляющих и не отпускали они 
никого до тех пор, пока парень или девушка не по
казывали большой и веселой публике на что спо
собны. Требовалось либо спеть, либо сплясать, 
только тогда — иди дальше.

На скамейке, под кустиком акации, влюбленная 
пара. У девушки букет сирени. Дедушка поет' при
ятным лирическим голосом:

Те!бе — двадцать,
а мне— восемнадцать,

Не года, а жемчужная нить. ,
Коль не нам, так кому же влюбляться,
Коль не нам, так кому же любить!
Я подошел к ним.
— Хорошо поете и песня хорошая.
:— Сегодня только и петь, — улыбнулась де

вушка, — ведь наш день, День молодежи.
— Хорошо сегодня. Анечка, как хорошо! -П 

этот 'день на всю жизнь запомню,—сказал парень.
Они пошли по аллее. Я долго смотрел им вслед. 

Уже стемнело, хозяевами улицы были ,в этот час 
влюбленные. Песни по-прежнему звучали всюду.

В Томи вода была теплой, на берегу горел боль
шой костер, по реке плыл под 'белым парусом 
плот, сделанный студентами. Этот день был, как 
сказка. Я долго кушался и здесь же, на Томи, 
встретил рассвет.

Уезжать из Томска не хотелось, но ехать надо 
было. Я знал, что вернусь. И вернулся. И'сейчас 
День молодежи я праздную в родном студенческом 
городе. Я с нетерпением жду этот день, для меня 
он— самый лучший в году.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Фотоэтюд
В, КЛИПИНИЦЕРА

Есть на свете 
проспект широкий 
В старом городе на 

Томи...
Он далек, но 
исполнятся сроки - 
И тогда, обойдя

целый мир, 
Возвращусь я из

дальних далей 
И под вечер приду 

туда,
Где шумели средь 

рощь и читален 
Молодые мои года.

З Д Р А В С Т В У Й ,
ЛЕТО

П И О Н Е Р С К О Е !
20 июня пионерский лагерь 

политехнического института 
«Юность» принял в свои объя
тия 240 ребятишек — детей 
сотрудников ТПИ. В этот день 
у Дома культуры руководст
во пионерлагеря, родители на
путствовали и поздравили 
юных ленинцев с началом ве
селой и увлекательной поры.

Снимки А. Батурина,

выходит 2 Р А З А  4 Н6 
ДЕЛЮ.

Ияма авацм  1 «вп.
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